

# EL URUMEA

PERIODICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE GUIPUZCOA.

## PRECIOS DE INSERCIÓN.

Reclamos, 0'25 pesetas línea.  
Comunicad is, 0'25 idem id.  
Anuncios, según el lugar que ocupen.

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

En San Sebastian: un mes, 1'25 pesetas; tres meses, 3'50; seis, 6; un año, 11.  
Fuera de San Sebastian: tres meses, 4 pesetas; seis, 7'50; un año, 14.

Fuera de la Península: un año, 25 pesetas.

Número suelto, 5 céntimos de peseta.

## ADVERTENCIAS.

No se publica los días festivos.  
Números atrasados, un real.  
No se devuelven los originales.

## Sustitutos.

La buena fe Vascongada; Es la primitiva, antigua y verdadera sustitución de quintos y Agencia general, pone cuantos sustitutos sean necesarios con la puntualidad, exactitud y honradez que tiene acreditados, redimiendo, cuando es conveniente a los que son necesarios sin dar lugar a que nadie tenga la mas mínima queja: La prueba de su buen comportamiento y seguridad pueden darla los pueblos de Aya, Ibarra, Azcoitia, Usurbil, Eibar, Andoain, Larraul, Berastegui y otros muchos, cuyos mozos hemos sustituido y redimido en diferentes años: Repetidas veces tenemos advertido, no la confundan con ninguna otra como les ha sucedido a veces en los anteriores años y que en último extremo y con grandes apuros, han recurrido a nosotros para poír sustituir a sus hijos: Ojo pues y no fiarse de cualquiera y comprender bien donde esta la seguridad y el crédito: Los que deseen asegurar su libertad del servicio militar activo para el próximo reemplazo de 1882: podrán hacerlo por el precio de 1'00, pesetas ó sean 4'000, reales: La Correspondencia y demás puede dirigirse al representante de la misma D. Laureano Conde; San Martín 47 en San Sebastian.

## Limonada higiénica

Aromatizada al anís, limón y menta en cajitas para 100 litros de limonada.

Llenando de polvo la medida que acompaña cada cajita y mezclándolo con un litro de agua, se hace en el acto una bebida agradable, refrescante y sana.

Se vende al precio de 6 rs caja en la droguería de la Vda. de EUSEBIO TORNER, Plaza de Guipúzcoa número 6.

Venta de dos jacas de unos 7 años.

Informarán en esta redacción.

El Arga de Pamplona ha dedicado el siguiente artículo a la

## APARICIÓN DE LA FILOXERA

en los viñedos

DEL PAÍS VASCO-FRANCÉS

(Conclusion.)

En el parte que el Sr. Aguirre Miramon pasa a la Junta directiva de Zaragoza y cuya copia tenemos a la vista esplana, detalles acerca de esta reciente aparición de la filoxera, y tan próxima a nuestra amada provincia: es tal la importancia que damos al asunto que creemos del mayor interés dar noticia de él a los viticultores nayarros, a cuyo fin trascibimos lo sustancial de la citada comunicación, que dice así:

«Siempre se hallaba mi vista

fija en los departamentos del Gers y de la Gironde, especialmente en este último y seguía paso a paso el desarrollo de la invasión filoxérica por su parte meridional.

En el departamento del Gers la invasión ha seguido la dirección S. O. y por lo tanto a venido aproximándose a los Bajos Pirineos ó sea a la frontera de España: las primeras manchas aparecieron en Lectoure, Lombez y Auch: después se han cubierto las de Estampes en una extensión de 15 a 20 hectáreas completamente destruidas y la de Fourcets (termino municipal de Miclau) de 2 hectáreas y la de Lagarde-Hachan (termino municipal de Mirande) también de 2 hectáreas.

La marcha devastadora del funesto insecto no se detuvo en este departamento y traspasando los límites del de los Bajos Pirineos, penetró en él situándose en los alrededores de Máscaras (distrito de Pau) donde hay seis focos filoxéricos que comprenden una superficie de 3 hectáreas. Confirmando estas indicaciones los delegados oficiales del Gobierno de la vecina República, han hecho constar que la invasión ha sido ocasionada por un enjambre de filoxeras que partiendo del

Gers vino a caer sobre Máscaras.

En el departamento de la Gironde, donde se ha desarrollado la plaga con gran intensidad, siguió su curso el insecto en sentido meridional, invadiendo al distrito de Bazas y penetrando en el departamento de las Landas. La presencia de la filoxera se ha descubierto ya en la parte S. de las Landas, en el distrito de S. Sever y sea que haya pasado a esta comarca como lo ha efectuado a los Bajos Pirineos, sea que haya sido importada según algunos opinan, con plantas enraizadas provenientes de la Gironde, es lo cierto que la filoxera ha establecido su asiento en Saint Sever en una extensión de una hectárea.

Llegada a esta situación la invasión filoxérica que se dirigía al Norte de España, estaba persuadido de que no se logaría detener su marcha y que apesar de la exgüedad de los viñedos del país vasco, les alcanzaría también sus efectos. En esta convicción y lleno del más desinteresado amor patrio me puse en relación con diversas personas que habitaban en la proximidad de la frontera española y merced a esta prevención tuve la triste noticia de la aparición de la filoxera en las cercanías de Bayona, cuyo hecho puse inmediata mente en conocimiento del Excmo. Sr. Gobernador de esta provincia de Guipúzcoa y de la Junta directiva de la Delegación permanente del Congreso internacional filoxérico de Zaragoza.

Resolví trasladarme personalmente a la localidad donde había hecho su aparición la filoxera para adquirir datos ciertos y reconocer el foco. Pasé a Bayona, donde supo que el delegado nombrado por el Ministerio de Agricultura de Francia se hallaba en el pueblo de Cambio: fui allí, tuve con él una conferencia y me

acompañó al sitio objeto de mis investigaciones, prestándome eficaz auxilio, ya con noticias, ya en el reconocimiento de las cepas.

Desgraciadamente es cierta la aparición de la filoxera en el país vasco-francés: ha tenido lugar en dos viñedos de la cacería Mendigaina y cuyo propietario es el Sr. Echeyerri: esta finca se halla situada en el término municipal de Villefranque, distrito de Bayona. Dos son las manchas descubiertas, una en cada viñedo, una tiene 52 áreas de extensión y la otra 51 áreas formando un total de una hectárea.

Atendida la dirección que trajo la filoxera, según lo expuesto anteriormente puede haber hecho en esta localidad su aparición natural y lógica; pero se cree que haya sido importada en plantas de vid provenientes de Libourne: opinión que la aceptó desde luego, porque las vides debieron traerse hace 4 años y llama la atención que en los puntos centricos de los focos las cepas se vean muertas y mucha putrefacción ó descomposición.

El día 14 de Julio se descubrió por vez primera: la persona encargada del servicio filoxérico en esa comarca, no había visto la filoxera, pero sus estudios acerca del microscópico insecto le suministraron los datos suficientes para su clasificación y no titubeó en asegurarlo. Se remitieron a Pau donde se hallaba el centro departamental correspondiente, en frascos de cristal, siendo confirmada la existencia del pulgon. Por último un delegado especial que envió el Gobierno francés en comisión, hizo desvanecer todo género de duda.

En el examen de los dos viñedos de la cacería Mendigaina tuvimos que reconocer bastantes cepas, pues no era fácil encontrar la filoxera, debido a lo avanzado